

OPINARIO

FABIÁN
RODRÍGUEZ



fabian.rodriguez@milenio.com

La corta hegemonía obradorista

Arrasadora victoria del nuevo partido de régimen en 2018, mayorías en ambas cámaras, y en nuestra entidad prácticamente barrieron con todos los distritos de mayoría, locales y federales. Sin embargo, para 2021 esta mayoría desapareció en el Edomex, y se aferró con las uñas en lo federal. Lo que parecía una reconstitución del antiguo régimen

de partido único parece marchitarse más rápido de lo que tardó en florecer. 18 años en campaña y un desgaste importante del sistema político de la transición originado en el 97 llevaron a la mayoría de la población a dar la espalda a los partidos tradicionales y otorgar prácticamente carta blanca al partido del presidente. ¿Qué se hizo con ese poder? Desgastarlo en batallas con molinos, cancelar obras con avance importante para entregar esos recursos a caprichos y entequeias.

Una de esos molinos parece ser la inminente consulta de revocación de mandato, mal llamada “ratificación”. Un ejercicio que nadie pidió y que no parecería tener sentido, en el hipotético caso de que la participación rebasara la cuota de 40% y estos votaran por la destitución del presidente, una mayoría legislativa de su mismo partido instauraría a un sucesor, solo abonando a la inestabilidad política de nuestro país. El resultado mayor desgaste a un partido que pocos triunfos reales puede presumir y el desaire de la mayoría de la población más preocupada por la inflación, falta de provisión de medicamentos en los servicios públicos o por

encontrar qué hacer con sus hijos ante la desaparición de las escuelas de tiempo completo.

Como platicamos, esta hegemonía morenista solo fue posible ante la crisis del régimen tripartidista anterior. Como postulase Abramó Fimo Kenneth Organski en su teoría de la transición de poder, la política suele moverse entre periodos de estabilidad y caos por el surgimiento de nuevos poderes que retan el orden establecido. Un poder hegemónico y un retador. Así, durante años el obradorismo, ora en el PRD ora en Morena, retó al régimen de la transición hasta que este dio de sí. Duró 20 años tras la caída del régimen del partido único, pero la hegemonía morenista parece que no durará estas dos décadas.

A mediados de abril, cuando el fiasco de la consulta haya pasado, los morenistas tan solo tendrán cinco meses antes del comienzo del proceso electoral en la entidad. PAN, PRI y PRD lo tienen claro. ¿Lo tiene el supuesto partido mayoritario? Parece que no. ¿Será la derrota en Edomex el comienzo del fin de la corta hegemonía obradorista? ■